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CONSEIL D’ADMINISTRATION (CA) 

PV DE LA REUNION DU LUNDI 23 SEPTEMBRE 2024 
 

A L’APPUI DE LA PRESENTATION 
HTTPS://IEDES.PANTHEONSORBONNE.FR/SITES/DEFAULT/FILES/2024-

10/PRESENTATION%20CA%2023%20SEPTEMBRE%202024.PDF 
 

ETAIENT PRESENT·E·S : E. Aliste, T. Angeloff (procuration remise à A. Le Naëlou), M. Bardin, R. Brennes, O. Bruyeron, S. Capitant, 
X. Chambard (procuration remise à O. Bruyeron), C. Colella, A. Courtois, A. Desdoigts (en distanciel), D. Dumoulin (en 
distanciel), P. Jacquemot, A. Le Naëlou, B. Lesieur, S. Messaï-Bahri (pour C. Neau-Leduc, en distanciel), T. Panetta 
(procuration remise à E. Valceschini), G. Spielvogel, E. Valceschini. 
 

I .  R E N T R E E  /  E N S E I G N E M E N T S    
 

Capacités d'accueil 2025-2026 

En préparation de la nouvelle offre de formation 25-30, les services centraux demandent aux composantes de 
communiquer leurs capacités d’accueil. Le membres du CER se sont saisis de ce dossier et proposent aux 
membres du CA les capacités d’accueil ci-dessous.  

Ces propositions tiennent compte de différents éléments :  

• des capacités d’accueil effectives en 2024/2025 plus élevées que celles renseignées notamment en M1 
pour anticiper les départs en césure et les réorientations; 

• notre engagement en termes de mission de service public et notre volonté de ne pas diminuer le nombre 
d’étudiants accueillis même avec le passage de 5 à 4 par cours de M2 ; 

• notre capacité d'accueil physique en termes de salles et nos volontés pédagogiques. 

 

 

La Capacité totale (minimum) reste quasiment inchangée : 204 étudiants (contre 206 actuellement) 

Soumises au vote des membres du Conseil, les capacités d’accueil 2024-2025 de l’IEDES sont approuvées à 
l’unanimité des 13 suffrages exprimés.  

https://iedes.pantheonsorbonne.fr/sites/default/files/2024-10/Presentation%20CA%2023%20septembre%202024.pdf
https://iedes.pantheonsorbonne.fr/sites/default/files/2024-10/Presentation%20CA%2023%20septembre%202024.pdf
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Règlement des études > RCC 2025-30 

Suite aux changements de l’offre de formation, l’université a initié un travail de refonte des anciens Règlements 
de Contrôle des Connaissances (RCC), renommés Règlements des Etudes (RE), constitués d'une partie commune 
à tous les Masters de l’université. Une 2e partie peut être constituée de clauses spécifiques.   

Les membres du Conseil de l’Enseignement et de la Recherche (CER) réunis le 17 septembre 2024, après 
discussion, proposent aux membres du CA les clauses spécifiques suivantes du Master Etudes du 
développement : 

• Suite à l’affirmation dans le RE général du principe de compensation intégrale, il est proposé d’introduire une 
note minimale pour le rapport de stage de 8/20, en dessous de laquelle la compensation n'est pas possible.  

Si le principe d’une note minimale n’est pas contesté, une discussion s’engage sur le niveau minimal à introduire.  
Certains membres redoutent le risque de dévalorisation du diplôme avec une note plancher à 8. Cependant, 
d'autres répondent que les étudiants sont conscients de l’importance de cette note dans leur parcours et 
maintiendront leur engagement pour être au-delà de cette note plancher. Il est rappelé aussi que ces relevés 
peuvent être communiqués aux recruteurs. 

• L’inscription d’une durée obligatoire des stages de M2S2 entre 3 et 6 mois.  

A la réserve émise quant au caractère trop bref d’un stage de 3 mois, est rappelé que cette durée offre la 
possibilité à l’ensemble des étudiants d’effectuer 2 stages consécutifs dans des structures / secteurs différents, 
et aux étudiants internationaux, de disposer d’un plus long temps de recherche de stage. Il est néanmoins 
souligné que la durée moyenne des stages à l’IEDES est de 5 mois et que les étudiants sont fortement encouragés 
à réaliser des stages longs.  

• L’inscription de la matière non notée à validation “Socle de compétences transversales” en M1 et M2 telle 
qu’inscrit dans nos maquettes et la détermination de sa validation par assiduité.  

• La reconnaissance que le format d’évaluation “dossier” très largement pratiqué à l’IEDES en M1S2 et M2S2 
peut faire office de contrôle continu.  

• La possibilité d’organiser exceptionnellement en M1S2 et M2S3 des examens en dehors de la période 
d’examen afin de respecter une certaine dynamique pédagogique.  

Soumises au vote des membres du Conseil, l’ensemble de ces clauses spécifiques est approuvé à l’unanimité des 
13 suffrages exprimés.  

 

I I .  C A M P A G N E  E M P L O I  E N S E I G N A N T S - C H E R C H E U R S  
 

Demande de poste 

Suite au départ à la retraite annoncé de notre collègue A. Le Naëlou au 1er octobre 2025, l’IEDES doit transmettre 
sa demande dans le cadre de la campagne-emploi 2025.  

A l’issue des discussions menées lors du CER du 17 septembre 2024 et d’une réunion collégiale du 19 septembre 
2024 et des différents avis exprimés, il est proposé aux membres du CA la demande de poste suivante :   

1 poste de MCF (discipline à définir plus tard) dès la rentrée 2025/2026 

Cette demande de renouvellement sans année de carence se justifie par le fort engagement de l’équipe 
enseignante dans la mise en place de la nouvelle offre de formation à la rentrée 2025/2026, le fort impact sur 
une équipe restreinte telle que celle de l’IEDES de toute mobilité de collègues enseignants-chercheurs et la 
mobilité probable de deux collègues en sociologie l’année prochaine.  

Pour rappel, en 2021 un poste de MCF avait été demandé à la place d'un poste de PR. L’équipe se réserve donc 
la possibilité dans les campagnes futures de mobiliser ce différentiel pour une demande de PR ou un poste ATER 
(mi-temps) pérenne en économie. 
 
Soumise au vote des membres du Conseil, cette demande d’1 poste de MCF pour la rentrée 2025-26 (sans année 
de carence) est validée par 10 suffrages favorables et 3 abstentions. 
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I I I .  P U B L I C A T I O N S ,  R E C H E R C H E  E T  P A R T E N A R I A T S  
 

Agenda scientifique 

• Mardi 24 septembre : Soutenance de thèse en économie – J-B. Guiffard : "Essais en économie du 
numérique : Trois évaluations d'impact de l'Internet à haut débit" sous la direction de M.-A. Marouani et 
F. Roubaud. 

• Vendredi 27 septembre : Séminaire D&S – E. Aliste : "Discours verts en Amérique Latine. Réfléchir et 
débattre les discours environnementaux globaux dans les territoires du Sud". 

• Mercredi 2 octobre : Colloque "Genre et espaces publics Regards méthodologiques partagés", par G. Gillot. 

• Jeudi 3 octobre : demi-journée d’étude "Humanité, usages et cultures des communs" du programme de 
recherche-action de Sorbonne Alliance 2024, coorganisée par J. Blanc-Ansari et A. Le Naëlou. 

• Mardi 15 octobre : journée d’étude "La conservation de la nature : objets, histoire, courants, défis", 
coorganisée par F. Bourdier. 

• 11-12 décembre : 4ème conférence internationale sur l’économie informelle, coorganisée par A. Desdoigts. 

 
 

•  

I V .  V I E  I N S T I T U T I O N N E L L E  
 

Renouvellement de la Présidence du CA 

Le mandat d’E. Valceschini, élu personnalité extérieure invitée à titre personnel (Cat. 2) le 9 septembre 2020, 
puis élu Président du conseil le 10 février 2021, est à renouveler en ce mois de septembre 2024. Président du 
centre INRAE Île-de-France - Saclay (anciennement Versailles-Grignon) depuis 2021, E. Valceschini est favorable 
à un renouvellement de sa candidature. Il mentionne néanmoins que devant partir à la retraite courant 2025, il 
ne pourra assumer cette responsabilité que jusqu’à fin 2025 au plus tard.  

La direction de l’Institut tient à remercier très sincèrement E. Valceschini pour son implication dans la vie 
institutionnelle de l’IEDES, pour ce regard exigeant et bienveillant sur les activités de formation, de recherche, 
de publications et de partenariats qui y sont menées, et pour sa grande capacité à faciliter le dialogue. 

Soumise au vote des membres du Conseil, la candidature de Egizio Valceschini à la Présidence du CA de l’IEDES 
est approuvée par 12 suffrages favorables et une abstention. 

 

Renouvellement de la Direction de l’Institut 

Comme annoncé en CER du 25 juin et en CA du 28 juin 2024, la direction élue en 2018 et renouvelée en 2023 a 
pris fin. C. Guénard a, compte tenu de ses engagements et de l'obtention d'un Congé pour recherches ou 
conversions thématiques (CRCT), présenté sa démission au CA à effet au 1er septembre 2024. La Présidence de 
l’université a pourvu la vacance de direction en nommant S. Capitant Directrice par intérim de l’IEDES et du 
Centre de Nogent à partir du 1er septembre 2024 dans l’attente de l'organisation d'une nouvelle élection.  

Sylvie Capitant et Enrique Aliste ont fait parvenir aux membres du CA une déclaration commune de candidature 
présentant Sylvie Capitant comme Directrice et Enrique Aliste comme directeur adjoint. Dans leur déclaration 
d’intention, ils formulent leur souhait de construire une transition au cours de l’année 2024/2025 pour que E. 
Aliste puisse se présenter comme directeur d’ici un an et S. Capitant se dégager des responsabilités collectives 
après 7 ans d’implication au sein de l’équipe de direction.  

Soumises au vote, les candidatures de Sylvie Capitant comme Directrice de l’IEDES et d’Enrique Aliste comme 
Directeur adjoint de l’IEDES sont approuvées par 12 suffrages favorables et une abstention. Ils deviennent à ce 
titre Responsables Paris 1 du site de Nogent. Ils sont félicités par les membres du CA. arie  

 

Renouvellement d’un siège de représentant·e des personnels administratifs 

En raison de la mutation externe au 1er septembre 2024 de J. Raisin-Dadre, ce siège est vacant (le second étant 
occupé par J. Chassain) et sera pourvu par scrutin fin janvier 2025. 

https://umr-devsoc.pantheonsorbonne.fr/actualite/soutenance-these-en-economie-jean-baptiste-guiffard-24-septembre-2024
https://umr-devsoc.pantheonsorbonne.fr/actualite/soutenance-these-en-economie-jean-baptiste-guiffard-24-septembre-2024
https://umr-devsoc.pantheonsorbonne.fr/actualite/seminaire-ds-enrique-aliste-umr-ds-27-septembre-2024
https://umr-devsoc.pantheonsorbonne.fr/actualite/seminaire-ds-enrique-aliste-umr-ds-27-septembre-2024
https://umr-devsoc.pantheonsorbonne.fr/actualite/colloque-genre-et-espaces-publics-regards-methodologiques-partages
https://umr-devsoc.pantheonsorbonne.fr/actualite/journee-detude-humanite-usages-et-cultures-communs-humus-sorbonne-alliance
https://umr-devsoc.pantheonsorbonne.fr/actualite/journee-detude-conservation-nature-objets-histoire-courants-defis
https://live.eventtia.com/es/the-economics-of-informality-2024
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Sièges de représentant·e·s des étudiant·e·s au CA 

En raison de leur départ en stage en février 2025, les élu·e·s actuel·le·s présentent leur démission à effet au 15 
janvier 2025. Le scrutin de renouvellement de ces sièges sera organisé de même fin janvier 2025. 

 

Renouvellement de la direction de l’UMR DEVSOC 

Un scrutin est organisé le lundi 7 octobre 2024. 

 

Renouvellement de la Présidence de l’université Paris 1 Panthéon-Sorbonne 

Dans le cadre du renouvellement de la Présidence, soumis au vote des conseils centraux de l’université, ont été 
exprimées à ce jour 3 candidatures : J-M. Le Gall, E. Marquer, C. Neau-Leduc. 

Dans le cadre de cette campagne électorale, l’équipe C. Neau-Leduc a sollicité un temps d’échange avec les 
collègues de l’IEDES et de l’UMR DEVSOC. Il sera organisé le jeudi 17 octobre de 13h à14h30. Si les autres équipes 
candidates contactaient l’IEDES pour faire de même, d’autres créneaux seront organisés.  
 


